

Se completa en esta entrega, quinta y última de 2023, la publicación de las actas de la LX Reunión de amigos de la Ciudad Católica, dedicada este año –como saben nuestros lectores– a repasar la obra de la Ciudad Católica en la cultura católica contemporánea, en la ocasión de haberse alcanzado el número de sesenta reuniones anuales, si bien la aparición de la revista *Verbo* tuvo lugar en 1961, razón por la que ya conmemoramos la efeméride en estas páginas hace dos años.

En el número anterior se publicaron las cuatro primeras ponencias, que trazaron el contexto histórico, intelectual, político y español de la Ciudad Católica. John Rao, Bernard Dumont, Danilo Castellano y Miguel Ayuso se ocuparon respectivamente de los temas indicados, que se desarrollaron en una primera sesión.

En la segunda se expusieron otros cuatro trabajos, sobre sectores concretos del apostolado intelectual de la Ciudad Católica. Empezó el profesor Juan Fernando Segovia, investigador del CONICET argentino y director del Centro de Estudios Históricos del Consejo de Estudios Hispánicos Felipe II, abordando la materia nuclear de la filosofía cristiana, la filosofía cristiana de *Verbo* y en *Verbo*, como deja constancia desde las primeras líneas de su –como es habitual– impresionante trabajo de documentación y análisis. Hemos debido prescindir de las partes específicamente dedicadas a la filosofía política y la economía, así como al tema específico de la realeza social de Cristo, que irán viendo la luz más adelante. Tras la filosofía viene la historia, y su tratamiento en la vida de la Ciudad Católica, tanto en las reuniones anuales como en las páginas de la revista *Verbo*. Se ocupa de ello Javier F. Sandoval, quien acertadamente distingue lo que toca al «sentido de la historia», asunto que concitó la atención de los colaboradores de *Verbo* sobre todo en los años sesenta y setenta, en que estaba *à la page*, de lo relativo a la ciencia histórica y sus ilustraciones temáticas singulares. Sigue el texto sobre el derecho y el derecho natural del *Verbo*, núm. 619-620 (2023), 775-778.

canonista argentino, profesor de la Universidad del Salvador, Luis María De Ruschi, donde pasa revista a la literatura –ni escasa ni de poco valor– sobre un ámbito cuya relevancia en el seno de la obra no es preciso encarecer, pues aparece en el subtítulo de esta revista, *Verbo*, calificada como «de formación cívica y acción cultural según el derecho natural y cristiano». Y concluye con el tratamiento de la constitución orgánica de la sociedad, que corre a cargo del profesor chileno Julio Alvear. Quien da cuenta del relieve que en la trayectoria cultural de la Ciudad Católica han tenido los principios de subsidiariedad y totalidad, articulados en el bien común, en el seno de una sociedad de sociedades o, mejor, una comunidad de sociedades y comunidades.

El conjunto presenta un interés indudable no sólo para los conocedores de la Ciudad Católica, sino más ampliamente para los interesados en la historia y la realidad del catolicismo intelectual y político e incluso para los estudiosos de la historia contemporánea y la filosofía política tradicionalista. La riqueza de los contenidos de la revista, la importancia de muchas de las firmas (de Eugenio Vegas Latapie a Juan Vallet de Goytisolo, de Rafael Gamba a Francisco Canals, de Francisco Elías de Tejada a Álvaro d’Ors, de José Pedro Galvão de Sousa a Frederick D. Wilhelmsen, de Michele Federico Sciacca a Thomas Molnar, por no mencionar a ninguna de las que actualmente siguen colaborando), la variedad de los temas tratados, convierten *Verbo* –lo ha dicho el profesor Danilo Castellano– no en *una* revista importante, sino quizá en *la* revista más importante dentro de su ámbito, y no sólo en el mundo hispánico, sino incluso más allá. Todo lo que es mérito no de quienes hoy la dirigen, sino principalmente de quienes la fundaron y han sostenido a lo largo de más de sesenta años.

Como en los últimos años, la publicación aparte de los ocho textos en un volumen de la colección *Res Publica*, de la editorial Dykinson, servirá para aumentar su difusión.

En esta ocasión, habida cuenta de la extensión de los textos publicados en el cuaderno, los estudios y notas que abren el número son particularmente breves, sin que merme un ápice su interés. El primero es un comentario de Danilo

Castellano a una sentencia de un tribunal italiano que da un paso más en la senda (verdaderamente irracional) del racionalismo jurídico al reconocer que un varón es (incluso sin intervención alguna) ficticiamente una mujer. En el segundo, el profesor Juan Fernando Segovia se ocupa de una temática conectada con la del artículo del profesor Castellano, al presentar sintéticamente el asunto de los «nuevos derechos» a través del libro reciente de nuestro también colaborador Rudi Di Marco. El libro, que ya fue reseñado en estas páginas, es objeto ahora de una atención mayor.

Las crónicas, abundantes, se abren con distintas noticias de la acogida de la edición francesa del volumen sobre el bien común que reunió en 2013 las actas de las IV Jornadas Hispánicas de Derecho Natural y la XLIX Reunión de amigos de la Ciudad Católica. Siguen las del congreso anual del Instituto Rosmini en Bolzano, otro celebrado en Budapest en memoria de nuestro colaborador Thomas Molnar, así como la presentación en la Real Academia de Jurisprudencia de los volúmenes sobre el bicentenario de García Moreno y en la de Ciencias Morales y Políticas del libro de Fernán Altuve sobre el centenario del querido amigo peruano Vicente Ugarte del Pino.

La información bibliográfica vuelve a ser nutrida, de acuerdo con la intención de la redacción de no descuidar la sección. Encontramos, para empezar, la reedición de tres trabajos (reunidos) de Jean Madiran, sobre el tema, otra vez, del bien común. Sigue un libro-recordatorio de la figura del inolvidable amigo argentino, de origen húngaro, Andrés de Asboth, en el vigésimo quinto aniversario de su fallecimiento. La continuación de la edición de las *Obras completas* del padre Osvaldo Lira tiene su hueco. Como la publicación de las actas de la LIX Reunión de amigos de la Ciudad Católica, sobre los derechos humanos. Dos prohombres del catolicismo político francés de la segunda mitad del siglo XX comparecen igualmente a través de sus biografías. La primera, que empezó como autobiografía y completó su hermano André, es la de Marcel Clément, director de *L'Homme Nouveau* por largos años y a quien las vicisitudes del Segundo Concilio del Vaticano hicieron cierta

*PRESENTACIÓN*

mella. Jean Madiran, que compartió algunas empresas con Clément, pero que siguió un camino distinto, es el objeto de la segunda, mucho más acabada. El mundo anglosajón tiene su espacio también, por medio de un interesante libro antiliberal de dos católicos estadounidenses (Scott Hann y Brandon McGinley) y la biografía de un extraordinario representante del movimiento conservador en dicho país, Wilmoore Kendall. La edición brasileña de un libro que se publicó primeramente en castellano de nuestro colaborador de dicha nacionalidad Ricardo Dip cierra el fascículo, que reseña antes el número lanzado en el cuadragésimo aniversario de la revista de la Facultad de Derecho de la Universidad Católica Argentina.